



立野

練馬区立立野小学校

令和元年 10月号

<http://www.tateno-e.nerima-kyo.ed.jp>

「ルール（規則・きまり）と自由」

副校長 池田 吉弘

立野小学校には、たくさんのルール（規則・きまり）があります。皆さんは、こんなにルールがたくさんなければもっと楽しく自由に過ごせるのにと、思ったことはありませんか。なぜならば「ルール」とは、やってはいけないこととして、表現されていることが多いからです。

一つの小さな事例ではありますが、私は日常業務の中で「学校は、何と『カギ』が多いのだろう」と感じています。毎回『カギ』を借りて開ける。使用後は『カギ』をかけ、元に戻す。このルーティンのなかで、よく『カギ』が行方不明になることがあります。原因は、持ち出した誰かの戻し忘れ。その改善策としては、新たなルールが決められるなど、ルールばかりが増え複雑になっていくばかりです。何のためのルールなのか、ルールを守るためのルールになっているのではないかと感じてしまいます。いっそ『カギ』をなくせば、全てが解決するのではないかと感じてしまいます。しかし、それで本当に全てが解決するのでしょうか。

同じことが「注意喚起のための張り紙」にも言えます。そもそも、言葉で注意しても改善されないから、視覚に訴える方法として張り紙が使用されます。目につきやすい場所（効果的な場所だと考えられている）に掲示することによって、注意を促す効果があります。内容的には、当たり前（常識の範囲）のことだと思います。なぜ、毎日のことなのに何度も言われていることなのに張り紙を外すことができないのでしょうか。

このままでいくと、ルールや張り紙も増え続け、注意することが多過ぎてかえって混乱してしまうのではないかと心配になります。完全に負のスパイラルが形成されてしまいます。

私が、夏休みに受けた学校教育相談研修で「ルールは自分が守る。他人に押し付けない。それは、マナーを良くしたいから。」というお話がありました。

そもそも、「ルール」と「マナー」の違いはどこにあるのでしょうか。

ルール：必ず守らなければいけない規則として定められていて、罰則がある

マナー：守るべきものではあるが、罰則が設けられているわけではない

マナーとは、「守ることでお互いが気持ちよく過ごす」ための心遣いなのです。「マナー」は、「ひとり」の空間では求めることができません。自分以外の誰かと共通の空間を過ごすからこそ、意識が自分にばかり向いているとその場の空気が悪くなってしまいます。マナーとは「お互いが心地よく過ごすための思いやりの気持ちと行動」なのです。

ルールは、私たち誰もが、お互いに気持ちよく過ごすことができるように作られているので、その必要性は理解できます。集団の中では、個人の自由が制限されることもあるでしょう。なぜならば、私たち一人一人が個性をもった存在だからです。個性とは、幅広い考え方や生き方、趣味や性格等が含まれます。違った個性が、集団として活動するのですから、それぞれが勝手気ままな自由を主張し行動していたのでは集団としてまとまることもなく、集団の力を発揮することもできません。だから、ルールが必要になってくるのです。ただし、ルールは少ないほうが単純明快で守りやすいと思います。ルールを守る気持ちは、他を思う気持ちであると同時に自分を大切にすることにつながります。

ルールの重要な要素が、共通認識としての「マナー」です。一人一人が「マナー」を身に付け遵守することで、皆が楽しく安心して過ごすことができる学校を作ることができるのだと考えます。その過程で、多過ぎる「ルール」や「張り紙」が少なくなることを目指していきます。

さあいくぞ！運動会！



1年生

1年生のみんなで力を合わせて進めています。今年のテーマは「海賊」です。航海する海賊になりきって全力で踊ります。自分達で考えた踊りもあるので、個性豊かな姿をお楽しみください。



4年生

新しい元号に変わって、早5ヶ月。「令和」という新たな時代の風に乗れ、これから大きく羽ばたいていく子供たち。両手に金と銀の旗を持ち、仲間と息を揃えて踊ります。時に激しく元気よく、時にゆったりと美しく、曲想に合わせた表現にご注目ください。

2年生

2年生は嵐の曲に合わせてダンスを踊ります。練習から楽しくノリノリで踊る子供たち。観ているみなさんにたくさんの元気をお届けします。また、96人という大所帯を生かしたダイナミックな隊形移動にもご注目ください。



5年生

「～完全燃焼～そーらん・ソーラン」表現のタイトルの通り、練習から本番まで全力で駆け抜けます。一人一人が自分の限界に挑戦しながら、本番に見せる真剣な表情にご注目ください。また、高学年としての各担当の仕事にも期待しています。



3年生

ダンスリーダーを中心にダンスを進めています。今年のテーマは“おもちゃ”です。動き出すおもちゃをイメージして踊ります。人間に気付かれないように動きを止めるという表現が所々あるので、お楽しみください。



6年生

今年のテーマは「With You」です。仲間がいるからこそできる技に挑戦し、楽しさや達成感を、組体操を通して味わってほしいです。成功を目指し、一人一人が見せる真剣な姿を楽しみにしていただきたいと思います。



教室の窓から



4年2組担任

国語の授業で、『忘れもの』という詩をみんなで音読しました。セミや麦わら帽子、波の音など、夏の思い出を「夏休みの忘れもの」として描いている作品です。「みんなにとっての忘れものは？」と学級の子供たちに聞いてみると、夏祭り、旅行、学校のプール、夏期講習など様々で、それぞれのこの夏の過ごし方が目に浮かんでくるようでした。そんな風に過ぎ去った夏休みに思いを馳せつつも、新学期を迎えてより一層元気一杯の4年2組の面々。運動会の練習はもちろん、自由研究の発表会や新しい係活動など、一つ一つの取り組みに一生懸命に励んでいる子供たちの姿に、今日も元気をもらっています。

心を育てる～立野小生活指導部～

～自分とみんなのために～

学校では、「チャイムの合図で授業が始められる」「授業と休み時間の切り替えがしっかりできる」など、一人一人が「時間を守ること」が大切です。それらは、「自分のため」というだけでなく、「みんなのため」であり、「自分と仲間の時間を大切にすること」でもあると、繰り返し声をかけています。

集団生活の場で「時間を守ること」は、仲間との信頼関係を深めることにもつながっていきます。学年の発達段階や、一人一人の子供の状況を見極めながら、子供たちの自覚が高まり、時間を大切にできる毎日が過ごせるよう、指導していきます。

10月の行事予定

1	火	都民の日
2	水	全校朝会 読書月間始 4時間授業 委員会活動5校時
3	木	たてわり活動
4	金	よみママ 個人面談① 教育実習終
5	土	カトレヤ幼稚園 運動会
6	日	カトレヤ幼稚園 運動会 予備日
7	月	全校朝会 クラブ活動
8	火	朝読書 午前授業 個人面談② 安全指導
9	水	朝読書 午前授業 個人面談③ 避難訓練
10	木	児童集会 午前授業 個人面談④
11	金	朝読書 午前授業 水道キャラバン4年
12	土	土曜公開日 防災体験学習
13	日	
14	月	体育の日
15	火	朝読書 午前授業 個人面談⑤
16	水	特別時程 午前授業
17	木	たてわり活動 午前授業 個人面談⑥
18	金	よみママ 5時間授業 個人面談(予備)
19	土	立野町会 運動会
20	日	
21	月	全校朝会 石神井西中学校授業体験 部活見学6年
22	火	即位礼正殿の儀
23	水	朝読書 午前授業 研究授業(1-3)
24	木	朝読書 福祉体験学習4年 たてわり班お弁当集会・クリーン運動
25	金	朝読書
26	土	コビープリスクール運動会 PTAバレー
27	日	コビープリスクール運動会 予備日
28	月	音楽朝会 委員会活動 体育館貸出禁止
29	火	朝読書 連合音楽会5年
30	水	朝読書
31	木	朝読書 読書月間終 安全マップ作り5年

【読書月間】

10月は読書月間です。そこで、
 ①1～3年生→「ブックトーク」
 4～6年生→「本の探検ラリー」
 ②図書委員会による活動
 ③全校児童によるおすすめの本の紹介
 ④家庭での読書1～3年生→15分程度
 4～6年生→30分程度
 など、本に親しむ活動を行っていきます。



図書担当

【個人面談】

先月お知らせしましたとおり、10/4(金)～10/18(金)に個人面談を行います。短い時間ではありますが、学校での様子や家庭での様子を情報交換し、これからの子供たちの成長をどのように支えていくかを話し合う時間にしていきたいと考えています。お忙しい中とは思いますが、ご来校をお待ちしております。
 なお、個人面談実施日は午前授業(18日は5時間授業)となります。

教務部

【防災体験学習】

10/12(土)の3・4時間目に行います。内容は、
 1年生…避難物資見学
 2年生…煙体験・ロープワーク
 3年生…通報訓練 4年生…消火訓練
 5年生…担架作り 6年生…AED
 となっています。これらの活動を通して、防災に対する意識を高めていきます。

生活指導担当

【たてわりお弁当集会・クリーン運動】

特別活動担当

4月から活動しているたてわり班。毎月の遊びや、集会、タテノンピックとたくさんの活動を共にしてきました。そして今回は、毎年恒例のお弁当集会です。1年生から6年生までが一緒に立野公園へ行き、たてわり班のメンバーと一緒にお弁当を食べたり遊んだりします。この活動を通して、さらに仲が深まるでしょう。

また、しっかりとあそんだ後にはクリーン活動を行います。普段からことあるごとに使わせていただいている立野公園に、感謝の気持ちをもってゴミ拾いをを行います。使う前よりきれいな状態にできるよう、一生懸命頑張ります。そして、地域の環境美化への意識を高めていきます。

今年度も、給食室でお弁当を作りますので、ご家庭で用意していただく必要はありません。必要な持ち物については、後日配布するお知らせでご確認ください。